

Manifestation à Mollens (VS) pour les 10 ans du décès de Chiara Lubich

La fraternité universelle en marche

par Brigitte Deslarzes

Afin de marquer d'une pierre blanche les dix ans de la disparition de Chiara Lubich, fondatrice des Focolari, quelque 200 personnes ont rejoint Mollens le 10 juillet dernier pour une journée hors du commun.

Organisée à l'initiative du Mouvement politique pour l'unité (MPPU) et de l'Économie de Communion, émanations du Mouvement des Focolari, la journée a débuté par une célébration œcuménique présidée par Mgr Jean-Marie Lovey et le pasteur Jean Biondina de Crans-Montana. Chants et cithares ont agrémenté la cérémonie. Stéphane Pont, ancien président de la commune de Mollens, a souligné les faits marquants de ses rencontres avec Chiara Lubich. Il a relevé l'importance de son message pour le développement de la fraternité universelle.

À l'issue de la célébration, la foule s'est réunie sur le parvis de l'église Saint-Maurice-de-Lacques pour la bénédiction d'une plaque commémorative en l'honneur de cette bourgeoise d'honneur de Mollens, originaire d'Italie. La pierre portant l'inscription « Que tous soient un » (Jn 17,21), faisant référence au testament du Christ, fut aussi la motivation profonde de Chiara Lubich, charismatique apôtre de l'unité qui réalisa de son vivant une Œuvre immense répandue dans le monde entier.

Mgr Lovey a souligné dans son homélie que l'unité est une véritable « mission impossible », car ce testament laissé à l'humanité par le Christ lui-même est une mission divine à accomplir. C'est à Dieu lui-même qu'il faut demander l'aide pour sa réalisation.

À l'aide d'un geste symbolique, le pasteur Jean Biondina a fait prendre conscience aux participants que la parole de Dieu libère des entraves qui nous limitent.

Politique et économie fraternelles

L'après-midi a été consacrée à la présentation du Mouvement politique pour l'unité (MPPU) et de l'Économie de Communion (EdC).

Paolo Giusta, Italien basé au Luxembourg et travaillant pour l'Union européenne, a évoqué dans son discours l'importance de la fraternité, qui doit passer avant tout le reste.

« Tout ce que vous voulez que l'on fasse pour vous, faites-le vous-mêmes aux autres ». C'est la règle d'or exprimée dans toutes les religions du monde et que Chiara Lubich affectionnait particulièrement. Elle encourageait ainsi tout citoyen à *« aimer la patrie d'autrui comme la sienne »*. *« Le patriotisme, l'amour de sa patrie, est positif... le nationalisme en revanche est le fait de haïr la patrie des autres »*, a précisé Paolo Giusta.

La politique est l'amour des amours car tous les aspects de la vie sont reliés à la politique (éducation, santé, circulation, aménagement du territoire...).

Toute personne qui s'engage en politique décide de s'occuper des autres. Il faut être prêt au dialogue qui n'est pas la résolution de problème par des compromis mais une porte ouverte sur une solution à laquelle personne n'avait forcément pensé. Il faut savoir « mourir à soi-même ». La fraternité est un choix, il faut s'oublier soi-même, se détacher des choses, laisser son ego de côté et savoir perdre ses idées. Il faut se détacher de ses intérêts et rechercher le bien commun, a expliqué en substance Paolo Giusta, spécialiste de la politique à haut niveau et membre emblématique du MPPU.

Des témoignages vécus en politique en Valais ont suivi son intervention. Comment citoyens et élus ont pu collaborer avec succès à la révision d'une loi tout en respectant les budgets et surtout les citoyens concernés.

Un film a pu montrer encore comment les politiciens engagés au sein du MPPU peuvent changer les choses : En Corée, depuis que des politiciens travaillent à la réconciliation entre groupes parlementaires, il n'y a plus besoin depuis deux ans d'en venir aux mains lors des débats. Un progrès !

Micheline jeune congolaise de Goma, lutte pour que ses concitoyens aient accès à l'eau et rien ne l'arrêtera, malgré les menaces de mort et les kidnappings qu'elle a subis...

Vers une culture du don

Profitant de l'après-midi pour aborder le thème de l'économie de communion, c'est le professeur Luca Crivelli, de Lugano, qui en a présenté les grandes lignes. Issue d'une vision de l'économie proposée par Chiara Lubich en 1991, l'EdC compte plus de 800 entreprises qui la mettent en pratique dans le monde.

Comment une société qui construit des gratte-ciel vertigineux n'est-elle pas capable de nourrir ses enfants ? S'était demandé la fondatrice des Focolari en survolant les bidonvilles de Sao Paulo au Brésil. « *Si la communion des biens personnelle n'est pas capable d'assainir les inégalités, pourquoi ne pas passer à une communion plus organisée qui implique le cœur productif du système économique capitaliste, c'est-à-dire les entreprises* », a expliqué le professeur Crivelli. Aussi Chiara Lubich a-t-elle proposé aux entrepreneurs un système d'une simplicité désarmante, mais en même temps capable de mettre en discussion la légitimité de l'appropriation inconditionnelle des bénéfices de l'entreprise par les propriétaires du capital.

Il fallait de nouvelles entreprises capables de produire la richesse, mais aussi disposées à répartir les bénéfices en trois tranches : une première investie dans l'entreprise pour créer notamment de nouveaux emplois ; une deuxième pour soutenir des projets de développement et de lutte contre la pauvreté ; une troisième nécessaire pour financer la diffusion dans le monde d'une culture nouvelle appelée « culture du don »...

Depuis, de véritables parcs industriels sur trois continents sont nés. Des écoles d'été, des congrès sont mis sur pied pour former les jeunes et moins jeunes à cette nouvelle mentalité. Les projets s'élargissent aussi : depuis deux ans, un projet appelé EoC-IIN « Economy of communion_incubating innovation network » se développe. Il s'agit d'un réseau qui accompagne dans quinze pays des jeunes qui se sont approchés de l'EdC et ont manifesté l'intérêt d'ouvrir une nouvelle entreprise.

« Prophetic Economy »

Afin d'unir ses forces pour être un levier qui permettent de changer véritablement l'économie en profondeur, une nouvelle association d'acteurs de l'économie a vu le jour. Un congrès regroupant plusieurs acteurs d'une économie alternative aura lieu du 2 au 4 novembre à Castel Gandolfo, près de Rome. Pour plus d'informations : www.propheticconomy.org